

Cambio de decoración.

Hasta ayer, los mismos correspondientes de Melilla, más bellicosos, transmitían opiniones muy pacíficas. Mas de improviso han cambiado, acogiendo rumores y propósitos que, de confirmarse, difícil será que dejen de reanudar las hostilidades. Es importante, por de pronto, conocer la opinión de los periódicos. La *Epoca* la daba ya anoche, por cierto diametralmente contraria a la expresada el día anterior, cuando acusaba a la prensa de haber encendido la guerra. Pues bien, *La Epoca* decía a la vista del telegrama de su director y de la carta del Sr. Alas: «No pedimos la guerra—dice—no somos partidarios de la lucha, que es siempre costosa y triste, aunque la victoria la alumbre, que la alumbra de seguro, en honor de nuestras banderas. Todo lo que no sea hacernos respetar y romper esa inconcebible y malsana alianza en que vive el ejército expedicionario, es expuesto a serias contingencias y a responsabilidades que el insigne caudillo de Melilla no puede aceptar, aunque el gobierno quisiera obligarle a ello. Consideramos, pues, de la mayor importancia los telegramas que van en *Última hora*. Estábamos metidos en un callejón sin salida, y hay que buscarla en el Riff ó en otra parte, como el Sr. Alas dice.» Tal es el lenguaje que emplea el periódico más autorizado del partido conservador español; lenguaje, como se ve, sembrado de imprudencias, y aun con excitaciones temerarias, dado el dualismo de opiniones que establece entre el gobierno y el general en jefe. El órgano del grupo silvelista, *El Tiempo*, dice por su parte: «En otro lugar del periódico encontrarán los lectores los importantes telegramas recibidos ayer de Melilla, y que de confirmarse, cambiarán la faz de las cosas en la contienda que sostenemos en el Riff. Nadie podía prever un giro tan brusco en las corrientes de paz que han venido reinando en estos últimos días.» Opiniones de *El Imparcial*: «Tan anómala considera la gente una terminación fría y deseada del conflicto de Melilla, que ayer comenzaron a circular mil especies de las más variadas y caprichosas acerca de la actitud del general Martínez Campos y de las nuevas condiciones impuestas por él a los rifeños. Estas especies hallaban fácil crédito. Lo que hay necesidad de hacer constar es lo que se halla en la conciencia nacional, lo que está en todos los labios, lo que desde Melilla dice un escritor militar que nada tiene de apasionado ni de aventurero: que «no puede quedar así.» Juicios de *El Liberal*: «Empezadas las obras del fuerte de Sidi-Agnariach, toca ahora el comienzo de la reclamación, y la reclamación, aunque solo se limitara a establecer la zona neutral, dará motivo, no a complicaciones peligrosas, sino, según todos los augurios, a que el enemigo se subleve y a que sea duramente castigado.» Lo que dice *El País*: «Claro es que, al negarse los rifeños a entregar armas y rehenes, y a permitir ocupación alguna en su territorio, estallará la guerra deseada con los rifeños ó con el Sultán.» Menos bellicoso, sin embargo, *El Globo* se expresa en estos términos: «No hay duda de que, impuestas tales condiciones, vamos derecha y voluntariamente a la guerra. Ténganos Dios de su mano. Y ojalá que nadie nos retire el título de provocados para atribuirnos el de provocadores.» Verdaderamente que no puede adelantarse un juicio definitivo sobre las noticias del llamado ultimatum, mientras no sepamos por conducto autorizado lo que haya de cierto, en los propósitos que se atribuyen al general Martínez Campos. Lo que nosotros tenemos por cierto, es que cualquier paso de gravedad que dé el general en jefe, lo dará por necesario inevitable y conveniente, después de bien consultados el pró y el contra de las cosas. La experiencia, el patriotismo y el desinterés del general Martínez Campos, son garantía de la rectitud de sus intenciones. Lo que no puede ponerse en la cuenta del general en jefe, son especies acogidas por algunos correspondientes, y modos de presentar las cosas; de donde podría deducirse que no puede concluirse el pleito de Melilla sin un *quitto de bronca*, presentándose para ello condiciones inadmisibles. No hemos de negar que será agradable que continúen las emociones, padeciendo un verdadero desengaño si no hay bronca, como hemos dicho. Las madres de los soldados y de los oficiales seguramente pensarán de bien distinta manera, y de análogas impresiones participarán de hijo los que comprendan los peligros de presentar tan el desnudo ciertas conclusiones para justificar que se reanuden las hostilidades. Ya hemos manifestado que nuestra confianza en el talento del general Martínez Campos, es completa; y que lo que resuelve sobre el terreno, será por considerarlo lo mejor ó lo menos malo. Por esto mismo, lamentamos profundamente las imprudencias que contienen al-

gunos de los telegramas de Melilla, y presentimos que estas imprudencias nos han de hacer daño en Europa.

El empréstito.

Dice *La Correspondencia*: «Ha llegado a Madrid un representante del Banco de París y de los Países Bajos. En los círculos financieros y en la Bolsa se relacionaba esta venida con preliminares para una operación de crédito; pero debemos advertir que nada se sabe de concreto acerca del asunto.» Efectivamente, eso se ha dicho, y además parece confirmado que algunas personas residentes en Madrid, que suelen intervenir casi siempre en ciertas operaciones de crédito, han celebrado estos días conferencias con algunos ministros.

Una sentencia de lo Contencioso

Leemos en *El Globo*: «Parece que la sentencia dada por unanimidad, según hemos oído, por el Tribunal de lo Contencioso, reconociendo al general de artillería de Marina, Sr. Salcedo (D. Gaspar), el derecho de figurar en la escala de reserva del Estado Mayor general del ejército, no ha sido bien acogida por los oficiales generales que en ella figuran, los cuales se proponen acudir al gobierno por los medios que las leyes autorizan, pidiendo que la sentencia no sea aprobada. El gobierno, como tal, no sabemos lo que piensa; pero si que hay ministros que no se hallan conformes con la sentencia. El gobierno puede suspenderla dando cuenta a las Cortes, creyéndose que será esto lo que haga.»

Meeting de Bilbao.

El ingeniero D. Pablo Alzola dió anoche en Bilbao, en la Sociedad El Sita, una notable conferencia sobre la Liga de Manchester y la evolución arancelaria. Oyeron la conferencia, que tuvo bastante interés por versar sobre asuntos de actualidad, gran número de industriales y directores de fábricas. De San Sebastián ha salido hoy para Bilbao una comisión de industriales y fabricantes para asistir al meeting del día 9. La Diputación de Vizcaya, en sesión que celebró ayer tarde, acogió con aplauso la invitación del presidente de la comisión de industriales para asistir al meeting de protesta contra los tratados. Varios diputados pronunciaron frases en defensa del meeting. Los industriales asturianos han nombrado una comisión de 16 industriales para asistir al meeting de Bilbao. Anoche salieron de Madrid para Bilbao algunos periodistas, con objeto de dar cuenta del meeting que se celebrará mañana en aquella población.

MELILLA

Por correo.

Continúan los trabajos.—Los reservistas.—Falsa alarma.—Rumores.—Recuerdos del 2 de Octubre.—Los soldados españoles y los moros de Rey.—Opiniones.—El bando del general en jefe.—Donativos.—Impresiones en el ejército.

Sr. Director de El Correo.

Continúan pacíficamente las obras del Sidi-Agnariach y todo induce a creer que se concluirá el fuerte sin disparar un tiro.

Algunos creyeron ayer, dada la actitud levantada de la kabila de Beniislar, que al fin seríamos agredidos por los moros, dándonos ocasión para penetrar en su campo y hacer con ellos un terrible escarmiento. Esa actitud de la kabila de Beniislar la supo ayer el bajá cuando presenciaba, como todos los días, los trabajos del fuerte. La noticia llegó pronto a los soldados de las avanzadas, y algunos de ellos, por un exceso de precaución, cogieron los fusiles, causando esto alguna alarma que duró muy poco tiempo.

Tanto la kabila de Frejana como la de Mazuzá están vivamente interesadas, por la cuenta que les tiene, en que no se rompan las hostilidades con España, y por eso ayer mismo salieron para Beniislar con objeto de impedir, por medio de la fuerza, que los rifeños de esta última kabila se aproximen a nuestro campo.

Entre los mismos de Beniislar hay muchos partidarios de la paz, a ser cierto lo que manifesté ayer tarde un rifeño de dicha kabila, que se aproximó desarmado hasta el fuerte de Rostro Gordo, y que iba rebuscando por el suelo el plomo de los proyectiles para después venderlo entre los suyos.

Este mismo moro manifestó que los tiros que se habían oído ayer por aquella kabila, fueron disparados al aire como señal de regocijo por haberse celebrado una boda.

Con verdad ó sin ella, nada tendrá de extraño que vayan a las manos unas kabilas con otras. Ayer se aseguraba que habían tenido ya un encuentro, cosa que debía tener por cierta el mismo bajá, cuando hizo la advertencia de que no se alarmaran nuestras tropas si oían disparos por el campo enemigo.

El mismo día que comenzaron las obras, gracias a un volante que me facilitó el co-

ronel de Estado Mayor Sr. Bascarán, pudo llegar hasta el mismo carro de Sidi-Agnariach.

Tres compañías de Ingenieros y cien peonados de Centa trabajaban en el acopio de materiales para comenzar al día siguiente la construcción de un reducido caseta provisional, donde puedan resguardarse nosotros tras tropas mientras se llevan a efecto las obras definitivas.

Los tenientes de Ingenieros Sres. Lara y Senén tuvieron la bondad de referirme con todos sus detalles la triste jornada del día 2 de Octubre, indicándome también los sitios por donde atacaron los moros y las posiciones que sostuvieron nuestros soldados hasta el momento de la retirada.

El sitio en donde se ha de levantar el fuerte, distará como unos doscientos metros de la línea de nuestro campo. Por allí vimos pasar muchos moros en actitud pacífica. De cuando en cuando se detenían para contemplar los trabajos del fuerte, refiriendo claramente en la expresión de su rostro un sentimiento combinado de indignación y de tristeza.

También vimos pasar algunas moras, que llevaban a sus hijos de la mano; pero aquellas, al pasar por delante de nosotros, se ocultaban en una larga trinchera que tienen los moros a muy poca distancia de nuestros límites, y no volvían la cara hasta que se habían alejado mucho de nosotros.

Ya comunicué a Vd. por telégrafo que algunos de los moros de rey que acompañan al bajá se habían acercado a nuestros soldados, compartiendo con ellos de la manera más amistosa una buena parte de su merienda.

No podía darse un cuadro más interesante en aquellas circunstancias. Los moros comían con gran apetito el pan y el queso de nuestros soldados. Uno de estos los ofreció vino a los moros, negándose al principio a aceptarlo; pero al fin dos de ellos lo aceptaron, si bien empujando la bota con ciertas precauciones para que no los viera el bajá.

Toda persona imparcial reconoce la imposibilidad material en que estaba el general Macías para comenzar la construcción del fuerte antes de reunidos todos los elementos.

El número de soldados era entonces lo de menos: con 10 ó 12.000 hombres, opinan algunos que podía haberse avanzado; pero careciendo, como se carecía, de suficiente material de guerra y de un buen aprovisionamiento de víveres y de agua para el caso de que el ejército tuviese que avanzar mucho en sus operaciones, todos convienen en que hubiera sido una temeridad intentar, y en que no hay general en jefe que comprometa el éxito de una operación contra el enemigo, cuando no había ninguna necesidad urgente para realizarla, fuera de los impacientes deseos de una parte de la opinión.

La culpa, pues, de haberse perdido la oportunidad de comenzar la construcción del fuerte antes de la llegada del hermano del Sultán, es decir, cuando los rifeños nos hostilizaban diariamente desde sus trincheras, no puede recaer, en justicia, sobre el señor ministro de la Guerra. Esto lo deniegan una y mil veces cuantos militares se ocupan del asunto, reconociendo, por el contrario, dada la situación angustiosa a que había quedado reducido el presupuesto de la Guerra en virtud de las economías, que no era posible acumular en menos tiempo el número de hombres y el material de guerra que hoy existen en Melilla.

Por esto consideran muchos militares la cuestión de Melilla como un aviso providencial para aquellos que, guiados de la mejor buena fe, olvidan que una nación como España, que tiene tantos y tan legítimos intereses en América, en Asia y en esta parte del mundo, no puede vivir tranquila sin un ejército perfectamente organizado.

Hoy ha causado aquí excelente efecto entre el elemento militar el severo bando dictado por el general Martínez Campos.

La parte que se refiere a la transmisión de noticias sobre las operaciones militares, ha sido una de las que más se han aplaudido. Cuando regresen nuestras tropas a España, ya tendrá Vd. ocasión de oír a los mismos militares, el juicio que han formado de la campaña de ciertos periódicos en la cuestión de Melilla.

Siguen llegando donativos para el ejército de casi todas las provincias de España. Hasta ahora, las poblaciones que más se han distinguido por sus patrióticos desprendimientos, han sido Jerez y Barcelona. El señor marqués de Castrillo, después de su obra caritativa, ha regresado a la Península.

El periódico *La Vanguardia*, de esta última capital, lleva guardados en donativos muchos miles de duros. La lista de los donativos es ya muy numerosa. Entre ellos figura La Sociedad de prestanistas de Madrid, que ha remitido para el ejército una gran cantidad de vino.

Se ha dicho estos días que en el caso de que nuestro gobierno pretendiera hacer la demarcación de la frontera neutral en el campo de Melilla, según lo dispuesto en el tratado de Vad-Ras, en esta parte incompleto, no había de ofrecer grandes dificultades por parte de Marruecos. Ignoro cuál pueda ser el fundamento de esta noticia.

Por lo mismo que *El Correo* es uno de los periódicos que vieron con más gusto el nombramiento del general Martínez Campos para general en jefe del ejército de África, no quiero ser yo de los primeros en comunicar los elegios que le tributan todos los militares. Se le aplaude por el acierto y prudente energía con que ha sabido dar solución pacífica y honrosa al difícil y complicado asunto de la construc-

ción del fuerte, y se le aplaude también por su incansable actividad y por su pericia militar, demostrada de un modo evidente una vez más en la distribución que hizo de las fuerzas para el caso de haber tenido que avanzar el día que comenzaron las obras. Los militares de todas las armas se hacen lenguas de aquella operación, que, vista desde los fuertes de la plaza, resultó de un efecto sorprendente.

Esta noche dormirá en el campamento, resolución que estiman muchos como peligrosa, porque su salud no es todavía perfecta.

Siempre para más, queda suyo afectísimo,

N. GONZALEZ AURIOLAS.

Melilla 4 Diciembre.

Por telégrafo

CONDICIONES PARA LA PAZ

Melilla 6.—Málaga 7 (11'40 mañana).—del corresponsal especial de la *Agencia Fabra*, Sr. Alas.—Mañana celebrará una conferencia el general Martínez Campos con el hermano del Sultán, para comunicarle las instrucciones que ha recibido de nuestro gobierno. Estas, que creo fueran comunicadas en términos generales, han sido desarrolladas por el general en jefe en los términos siguientes, según rumor público: ocupación temporal de algunas posiciones a la vanguardia del fuerte de Sidi-Agnariach, entre ellas Mariguari; entrega de doce mil fusiles de las kabilas; rehenes de importancia; castigo de los principales jefes de la rebelión. Se cree que las kabilas no pueden conceder las condiciones primera y segunda, en cuyo caso se avanzará a viva fuerza.

El avance no ofrecerá probablemente grandes dificultades; pero para sostener las posiciones conquistadas hará falta utilizar admirablemente los reducidos elementos con que se cuenta. Las tropas muestran gran impaciencia por pisar el territorio rifeño.

Este telegrama, dice la *Agencia* en una nota, que le pareció tan grave que se creyó en el caso de depurar su exactitud, y por eso que retardara algo su repartición.

Cuál fuese el resultado de sus investigaciones sobre la gravedad del telegrama no lo dice la *Agencia*; mas varios periódicos consignaron que los ministros, al ser anoche interrogados, contestaron que ignoraban el fundamento que tendrían algunos corresponsales para dar ciertas noticias.

Sigamos ahora nuestra relación.

Con las noticias del precedente telegrama, que viene a implicar una especie de ultimatum, coinciden otras publicadas por *La Correspondencia*, que no autoriza su corresponsal de Melilla, que garantiza solo una X, transmitidas desde Málaga, con la advertencia de que las noticias están facilitadas por... los viajeros que llegan en los vapores.

El telegrama a que nos referimos dice así:

Lo que pide el general.

Martínez Campos ha dirigido categóricamente a Muley Araf sus pretensiones, dándole un breve plazo, que creo durará solo hasta mañana.

Estas pretensiones, según lo que se dice, son las siguientes: Ocupación general de cuantas posiciones existen en el campo moro y que se consideren estratégicas para los fines de las operaciones.

Entrega de determinada cantidad de fusiles de las kabilas, cantidad que se cree asciende a 12.000.

Entrega de cierto número de rehenes, acogidos é importantes.

Castigo de los instigadores de los sucesos del día 2.

Todas estas pretensiones son una desconocida por las kabilas, así es que se ignora si accederán ó no; pero, según opinión de una persona bastante autorizada, cualquiera de las dos primeras condiciones trae inevitablemente la guerra.

Los moros no consentirán darnos, ni temporalmente, un pedazo insignificante de su territorio, y mucho menos en entregarnos sus fusiles, que consideran como su principal hacienda.

Araf ofrecerá, indudablemente, imponer durísimo castigo a los responsables, pero dirá que tiene que esperar a que vengan más fuerzas imperiales.

Araf, excepción de esto, no conseguirá nada más de los rifeños.

La misión que en ellos se ha observado estos días, ha sido conseguida después de muchos esfuerzos y engañándoles con promesas.

Caso de que nuestras fuerzas los ataquen opondrán una resistencia furiosa y desesperada, sobre todo después de recibir los refuerzos que sin duda alguna pedirán al interior.

Me aseguran que el ejército desconoce todavía la posibilidad de que empleen las operaciones en un plazo tan brevísimo; así es que como esto constituye su única aspiración, la noticia de lo que se dice que el general en jefe ha resuelto, será recibida con alegría, y pronto se olvidarán pasadas penalidades con las esperanzas de futuras glorias.

Si los rifeños conceden todo lo que el general ha pedido, el ejército volverá a España con la misma gloria que si hubiera combatido.

La humillación que sufrirían los rifeños al entregarnos sus armas y dejar a nuestras fuerzas que pisen, aunque no sea

más que temporalmente, su territorio, satisfacen a los más exigentes.

Dicese que el Araf no contesta categóricamente a Martínez Campos, esto, aun que tenga que conceder un plazo más corto, atacará inmediatamente.

Me afirman que cada día es mayor el entusiasmo que reina en la plaza con el general Martínez Campos, confiando todos en sus excepcionales condiciones de mando, en su innegable pericia, y sobre todo en su reconocido valor de soldado.—X.

Otro telegrama

También a *El Liberal* dice su corresponsal el Sr. Morote:

Melilla 6.—El general Martínez Campos no puede permanecer inactivo, entregado a la buena voluntad de los rifeños.

Es claro que no podemos saber el pensamiento del general en jefe. Pero, por todos los indicios, parece que hay motivos para fijar las condiciones que han de imponerse al enemigo, y que consisten, según se dice, en lo siguiente:

1.º Ocupación temporal de posiciones en la vanguardia de Sidi-Agnariach, y entre otros puntos, en el cerro Mari Guari.

2.º Entrega de un número determinado de fusiles de los que poseen las kabilas, número que podrá elevarse hasta 12.000.

3.º Rehenes de importancia, comprendiéndose entre ellos el caudillo de la guerra.

4.º Castigo de los principales cabezas de la rebelión.

Claro que no aseguro que sean éstos los términos de la cuestión; pero, como dictados por el general en jefe, me atrevo a reflejar estas impresiones.

Noticias de «La Epoca»

Asimismo el Sr. Escobar, que representa a su periódico en Melilla, acoge los mismos rumores sobre las condiciones que se dice se piden a los rifeños para la paz.

Tanto el telegrama de *La Correspondencia*, como el precedente de la *Agencia Fabra*, que autoriza al Sr. Alas, como el que transmitió la *Agencia Mencheta* diciendo que tales cosas se pedirían que no podría aceptar el hermano del Sultán, produjeron sensación en los círculos políticos, y aun en los diplomáticos, haciéndose con tal motivo los consiguientes comentarios.

El gobierno continúa hoy diciendo que ignora los motivos que tengan los corresponsales para decir lo que dicen.

Lo más particular es que, mientras se comentaban anoche estos telegramas tan bellicosos, en el *Bolshin* corrían noticias de paz inminente.

Y también sobre esto los ministros dijeron y dicen que no tenían noticia de semejante suceso.

Telegramas de Marina.

Melilla 6 (10'30 m.).—El ayudante de Marina al ministro:

Fundó en esta rada a las nueve y media el crucero *Reina Mercedes*.

Melilla 6 (5 t.).—El comandante del *Venadito* al ministro de Marina:

El temporal de Levante con mucha mar, obligó a todos los buques a marchar a Charfarinas, donde se encuentra el almirante con el *Reina Mercedes*.

Solo ha quedado aquí este buque sosteniéndose sobre vapor.

Naufregó un bote de vapor del *Morro*, que se salvó por la gente y un bote de este buque.

Sin novedad en la plaza y en los buques.

Noticias de Tánger

El Sultán y las negociaciones con España.

Dicen de Tánger a *El Liberal*, que el Sultán no piensa abandonar en estos momentos las regiones de Taflete, donde ninguno de sus antecesores pudo llegar, y donde dedicase a trabajos que le son muy urgentes.

Además, aunque quisiera salir de allí es posible le impida el peso las nieves del Atlas.

El corresponsal de *El Imparcial* añade: «Se cree que ha decidido no regresar al centro del imperio hasta bien entrado el invierno próximo.

Esta suposición ha causado aquí impresión desagradable.

Se teme que surjan complicaciones entre España y Marruecos, porque de permanecer Muley Hessian en las comarcas meridionales de su imperio, se emplearía mucho tiempo en las negociaciones diplomáticas y se tardaría su lugar a un arreglo.»

El misionero padre Gerardo Moya, que ha llegado a Cádiz procedente de Tánger, cree, según dicen los corresponsales, que el Sultán no se negará a pagar la indemnización que se le exija, y que, si decidido a pagarla no quiere tocar sus tesoros, pondrá la incautación de las Aduanas.

Cuando llegue a Marruecos mandará la parte principal de su ejército a que se una con Araf, no para atemorizar a los rifeños, sino para hacer más presentable y lucida la escorta de su hermano.

Opina que el Sultán no irá al Riff y que no llegará a Marruecos lo más pronto, caso de que vaya, hasta dentro de diez ó doce días, pues las noticias recibidas en Tánger decían que continuaba en su palacio de Taflete.

El Sultán, ha añadido el padre Moya, se aconsejará para todo de un célebre ministro Sidi el Garrit.

Buques a Melilla.

Según dicen de Tánger, ayer salieron de aquel punto con rumbo a Melilla dos va-

por conduciendo reses y otras provi-

aciones.

Agitacion entre las kabilas.

Continúan las insurrecciones en el interior del Imperio y muchas tribus luchan entre sí.

Toman incremento los disturbios entre las kabilas limítrofes de Casa Blanca.

Esta agitacion afecta mucho al comercio de cereales de Casa Blanca.

En favor de Santander.

Por iniciativa de los israelitas y un europeo residentes en Mojador, se ha abierto allí una suscripción en favor de las víctimas de la catástrofe de Santander, que ha producido 2.200 pesetas.

Súbdito francés atropellado.

En Alcázar Quibir ha ocurrido un incidente desagradable. Varios moros han acometido á un criado moro, súbdito francés.

Entienden en el asunto el bajá y el vicescánel francés de Larache.

Exposicion comercial.

Un banquero hebreo, ciudadano francés, residente en Tánger, va á fundar un Museo comercial para que los fabricantes de la República expongan sus productos.

Va renunciando la tranquilidad en esta poblacion.

ROCHEFORT.

El último ruidoso artículo de M. Henri Rochefort contra M. Constans, número quinientos cincuenta y cinco de la coleccion que aquel viene dedicando al distinguido político francés, ha hecho fijar de nuevo la atencion de los parisienses sobre el temible polemista cuya acorada pluma tantas y tan feroces campañas iniciara y sostuvo con acometividad creciente.

Estudiando la personalidad de Rochefort échase de ver ante todo sus privilegiadas condiciones de hombre de letras.

Alguien ha dicho de él que es «un autor de *vaudevilles* extraviado en el periodismo.» «Un novelista que escribe su folletín en la primera columna del periódico en vez de hacerlo al final de la última plana,» ha dicho otro.

De todas suertes hay que reconocer que es un hombre de gran imaginacion. Y precisamente en esto radica su condicion de escritor, imitabile en su género por el interés que sabe dar á sus trabajos, y el brio, el ardimiento, el *esprit* de que á diario hace gala.

Hablando de Rochefort, dijo há tiempo Julio Lemaitre que á través de cualquiera de sus escritos periodísticos, descúbrese enseguida al hombre de teatro. Casi siempre—decía aquel crítico—los artículos de Rochefort revisten forma dramática, en la que brilla la donosura del diálogo de un carácter eminentemente cómico.

Alfonso Daudet, que aprecia en lo que vale el talento del redactor en jefe de *L'Intransigeant*, participa de aquella opinion, cuando declara la influencia que sobre Rochefort han ejercido Duvet y Lauzanne.

Interesante también es la opinion de Emilio Zola respecto al particular.

El eminente novelista, con ocasion de un artículo de Rochefort contra Gambetta, artículo que hizo mucho ruido en París, decía dirigiéndose directamente al redactor de *L'Intransigeant*:

«He leído en estos días su última obra *Le Palafremer*, y me irrita pensar lo que sería Vd. como novelista si una popularidad ruidosa no hubiera venido á excitar extremadamente sus nervios, ya impresionados por las contrariedades y amarguras sufridas durante diez años de destierro. Está Vd. condenado en la actualidad á sostener esas terribles polémicas, que entristecen á todos los que aprecian su gran talento. Espérese Vd. de estas luchas y refriese al tranquilo gabinete de trabajo, donde seguramente escribirá obras que perpetuarán su nombre.»

La vocacion literaria de Rochefort manifestóse ya en los tiempos en que concurría al Colegio de San Luis. Era todavía un niño cuando escribió su tragedia en cinco actos *André Vézale*, versificada en alexandrinos.

No es esta la única prueba de su precocidad literaria.

Cierto día, uno de los profesores de aquel Colegio ofreció á los alumnos un tema de narracion bastante ingrato: tratabáse de la profecía de un oráculo que había sido consultado por los habitantes de una ciudad griega oprimida por la esclavitud y deseosa de recobrar la libertad. El joven Rochefort trató el asunto en verso; pero no queriendo cargar con la responsabilidad de lo que él creía gran atrevimiento, rogó á uno de sus compañeros que firmara la narracion.

¿Cuál sería su sorpresa cuando supo que su trabajo había sido premiado!

Su joven condiscípulo, bastante serio para no aprovecharse de méritos ajenos, delató enseguida la supercheria, y Rochefort fué aplaudido por sus maestros y compañeros.

De la tragedia y el poema pasó Rochefort al *vaudeville*, atraído por inclinaciones muy en consonancia con el carácter y el génio francés. También escribió en sus tiempos de colegial su primer *vaudeville*, titulado *Champenois en loterie*.

Vestido con su traje de colegial, dirigióse un día Rochefort con el manuscrito bajo el brazo á casa del director de los *Détachements Comiques*. La pieza fué admitida y los abonados á dicho teatro pudieron presenciar entonces este curioso espectáculo: un colegial dirigiendo los ensayos de una obra escrita por él sobre los bancos del colegio, á escondidas de sus maestros.

Esta misma imaginacion viva é inagotable, ese ingenio espontáneo y precoz mostrábase Rochefort en sus polémicas periodísticas como en sus *vaudevilles* y en sus novelas.

Cuanto á crear lo que escribe, ya es otra cosa. Difícil es distinguir en sus trabajos la realidad y la invencion, porque el derecho del ingenio y el trabajo de la fantasía adornan y combinan lo cierto y lo falso de tal modo, que el espíritu del lector sientese necesariamente movido en una de estas dos opuestas direcciones: ó admitirle todo ó no dar crédito á nada.

Rochefort no se pára en barras cuando quiere salir del *stalladero* á que alguna vez le lleva su inventiva. En prueba de ello, puede citarse la peregrina explicación que se le ocurrió dar á este hecho perfectamente inverosímil:

Una mujer se arroja á la calle desde un cuarto piso—esto sucede á la heroína de su novela titulada *L'Évadé*—y escapa con vida de accidente tan peliagudo.... El ingenioso polemista nos convence de la posibilidad del caso con esta *mot de la fin*: —Es que había llovido mucho y la tierra estaba muy blanda.

Segun se había anunciado, hoy á las once de la mañana ha tenido efecto en la antigua iglesia de San Juan de Dios—hoy parroquia de San Salvador y San Nicolás—el enlace de la señorita doña María del Pilar Carvajal, hija de los marqueses de Aguilafuente, con el marqués de Esquivel.

La hermosa y amplia capilla donde se celebró la ceremonia religiosa, estaba llena de numerosa y brillante concurrencia. Dió la bendición nupcial un señor canónigo de Toledo, y apadrinaron á los nuevos esposos la marquesa viuda de Esquivel y el duque de Veragua.

Después los recién casados acogieron en la sacristía del templo las felicitaciones afectuosas y expresivas de deudos y amigos, quienes al propio tiempo se de podían de ellos, porque debían marchar á Barcelona en el *express* de las tres de la tarde.

La novia, rica y elegantemente vestida, estaba encantadora, mostrándose sumamente conmovida.

El marqués de Esquivel llevaba el uniforme de maestrante de Sevilla, cubierto con la capa blanca, propia de las grandes solemnidades.

Imposible es citar todas las damas ilustres y bellas; todos los personajes importantes asistentes al acto.

Solo recordamos á la dulce y bondadosa duquesa de Veragua, á la cual únicamente se suele encontrar en las fiestas religiosas, en union de su linda hija, que en plazo corto recibirá también las bendiciones; las duquesas del Infantado y sus hijas; la de Bailén; la marquesa de Villamayor; la condesa de Aguilafuente de Inestribles con sus hijas; la marquesa de Puerto Seguro; la vizcondesa de Rada; la señora y señoritas de Radowitz, llevando la mantilla blanca española con la gracia de las legítimas andaluzas; la condesa de Casa Valencia, y otras infinitas que no pudimos distinguir entre la multitud que llenaba el recinto.

ASMODEO.

anarquistas, á quienes ha ocupado papeles y folletos de algun interés.

En Sabadell han sido también detenidos dos significados anarquistas.

Valladolid.

El jefe de Orden público de Valladolid ha practicado registros domiciliarios en Riosco, encontrando periódicos, libros de propaganda, instrucciones, planos y listas de 80 afiliados en correspondencia con los anarquistas de Valladolid y Barcelona, de donde recibían socorros los comprometidos en las últimas huelgas.

Madrid.

En virtud de auto del juez de instruccion de Buenavista, ha dispuesto ingresen otra vez en la Cárcel los anarquistas Damián Castillo y Edmundo García de la Pedrosa, que se hallaban en libertad bajo fianza, como complicados en la causa referente al petardo de la casa del Sr. Cánovas del Castillo.

La crisis italiana.

Roma 7.—El rey Humberto ha recibido una nueva visita del Sr. Zanardelli. Supónese que antes de la noche se adoptará una determinacion definitiva respecto á la persona encargada de formar situacion.

Trabajan con ahinco los amigos del señor Crispi para conseguir que sea llamado á consulta por la corona, creyéndose que tal vez dicho personaje político haya entorpecido las negociaciones de Zanardelli para lograr sustituir al mismo.

Roma 7.—Zanardelli sale ahora del real palacio. Dicese que declaró al rey hallarse dispuesto á renunciar la mision que le habia conferido, y que S. M. aplazó su resolucion.

Roma 7.—Asegúrase que Zanardelli renunció definitivamente á formar ministerio.

Roma 8.—Dicese como cosa segura que el rey dará el encargo de formar ministerio á Crispi; pero personas por lo comun bien enteradas aseguran que antes de llegar á dicha solucion habrá de intentar su majestad la constitucion de un gabinete Saracco ó De Serrino.—Fabra.

Paris 7.—Un grupo de diputados del Mediodía, ha presentado una proposicion de ley para que se establezca como graduacion legal de los vinos, la de 11 grados. Dichos caldos pagarían desde los 11 grados en adelante, los derechos impuestos al alcohol.

Paris 7.—Los diputados del Mediodía han añadido á la proposicion que habian presentado, un artículo pidiendo para los vinos de pases, higos, etc., la aplicacion del régimen vigente para el alcohol.—Fabra.

Los vinos.

Paris 7.—Un grupo de diputados del Mediodía, ha presentado una proposicion de ley para que se establezca como graduacion legal de los vinos, la de 11 grados. Dichos caldos pagarían desde los 11 grados en adelante, los derechos impuestos al alcohol.

Teatro Real.

Tannhauser.

Un nuevo éxito alcanzó anoche el régio coliseo, tornando á poner en escena una de las principales obras de Wagner: *Tannhauser*.

El público, que había acudido en gran número—á pesar de rumores absurdos muy difundidos, que se mostró satisfecho de los artistas, aplaudiéndolos con calor—á pesar del frío escetivo de afuera—y llamándoles á las tablas en repetidas ocasiones.

Los verdaderos protagonistas de la representacion fueron la Arkel y De Marchi, quienes estuvieron felicísimos, obteniendo el galardón debido á su talento.

La primera llevó á cabo un verdadero *tour de force*, cantando las partes de Venus y de Elisabeth, que ordinariamente desempeñan dos diferentes personas.

No sabemos decir en cuál nos satisfizo más la bella *virtuosa*, y el auditorio manifestó igual indecision.

De Marchi se dejaba oír por primera vez, segun creemos, entre nosotros, en su difícil papel, y mereció las muestras de aprobacion y las ovaciones que los espectadores no le escasearon.

Menotti cumplió, y la orquesta, dirigida por Goula, demostró enal siempre su inteligencia y su celo.

ALTER EGO.

Sociedad de Higiene.

Anoche inauguró sus tareas científicas del presente curso la Sociedad española de Higiene.

Presidió el acto el ministro de la Gobernacion, Sr. Paigerver, teniendo á su derecha al gobernador civil, Sr. Aguilera, y á su izquierda al presidente de la Sociedad, Sr. Martínez Pacheco.

Inició la solemne velada científica de anoche el secretario de la Sociedad española de Higiene, Sr. Belmás, dando lectura á una razonada Memoria, en que se exponen los trabajos realizados por la Sociedad.

Seguidamente leyó el doctor Palido un notable trabajo científico sobre tema tan interesante, y al propio tiempo tan identificado con la mision de la Sociedad española de Higiene, como «El corro de las niñas.»

Tras de la lectura del Sr. Palido, pronunciaron breves y elocuentes discursos, dedicados á ensalzar las ventajas y beneficios de la higiene en la vida social y en la vida particular de los individuos, los señores Martínez Pacheco y Lopez Puigerver.

A la solemne, científica y al propio tiempo amena parte de la sesion, sucedió otra alegre, artística y regocijada, en que cuatro niñas cantaron con admirable afinacion los coros infantiles de maestro tan ilustrado y tan artista como el Sr. D. Robustiano Montalban.

Público numerosísimo, compuesto en su mayoria de bellas y elegantísimas damas, ocupaban el amplio salon de sesiones de la Academia de la calle de la Montera; hombres de ciencia, políticos y literatos, ocupaban por completo el salon.

Los anarquistas.

Barcelona.

La Guardia civil ha detenido á Juan Tomás Altet (s) *Cunill*, autor de la explosion ocurrida á la puerta del cuartel de Villanueva y Gáltrú.

Parece que al confesar el delito Altet ha denunciado á otros anarquistas cuya captura se cree asegurada.

La policia ha detenido hoy á otros tres

anarquistas, á quienes ha ocupado papeles y folletos de algun interés.

En Sabadell han sido también detenidos dos significados anarquistas.

Valladolid.

El jefe de Orden público de Valladolid ha practicado registros domiciliarios en Riosco, encontrando periódicos, libros de propaganda, instrucciones, planos y listas de 80 afiliados en correspondencia con los anarquistas de Valladolid y Barcelona, de donde recibían socorros los comprometidos en las últimas huelgas.

Madrid.

En virtud de auto del juez de instruccion de Buenavista, ha dispuesto ingresen otra vez en la Cárcel los anarquistas Damián Castillo y Edmundo García de la Pedrosa, que se hallaban en libertad bajo fianza, como complicados en la causa referente al petardo de la casa del Sr. Cánovas del Castillo.

La crisis italiana.

Roma 7.—El rey Humberto ha recibido una nueva visita del Sr. Zanardelli. Supónese que antes de la noche se adoptará una determinacion definitiva respecto á la persona encargada de formar situacion.

Trabajan con ahinco los amigos del señor Crispi para conseguir que sea llamado á consulta por la corona, creyéndose que tal vez dicho personaje político haya entorpecido las negociaciones de Zanardelli para lograr sustituir al mismo.

Roma 7.—Zanardelli sale ahora del real palacio. Dicese que declaró al rey hallarse dispuesto á renunciar la mision que le habia conferido, y que S. M. aplazó su resolucion.

Roma 7.—Asegúrase que Zanardelli renunció definitivamente á formar ministerio.

Roma 8.—Dicese como cosa segura que el rey dará el encargo de formar ministerio á Crispi; pero personas por lo comun bien enteradas aseguran que antes de llegar á dicha solucion habrá de intentar su majestad la constitucion de un gabinete Saracco ó De Serrino.—Fabra.

Paris 7.—Un grupo de diputados del Mediodía, ha presentado una proposicion de ley para que se establezca como graduacion legal de los vinos, la de 11 grados. Dichos caldos pagarían desde los 11 grados en adelante, los derechos impuestos al alcohol.

Paris 7.—Los diputados del Mediodía han añadido á la proposicion que habian presentado, un artículo pidiendo para los vinos de pases, higos, etc., la aplicacion del régimen vigente para el alcohol.—Fabra.

Los vinos.

Paris 7.—Un grupo de diputados del Mediodía, ha presentado una proposicion de ley para que se establezca como graduacion legal de los vinos, la de 11 grados. Dichos caldos pagarían desde los 11 grados en adelante, los derechos impuestos al alcohol.

Monopolio del trabajo nacional

Sr. Director de EL CORREO.

Dice muy bien el periódico de su digna direccion aludiendo á la oposicion sistemática que á todo tratado comercial hacen los fabricantes de Cataluña, ayudados ó imitados ahora por los de otras provincias. Efectivamente; procura cualquier gobierno que la mayoria del país saliera beneficiada por un acuerdo internacional, y había de ser combatido mientras no resultara en beneficio particular de unos cuantos fabricantes que, después de enriquecerse á costa de la indispensable cooperacion de los trabajadores, tratan á éstos con tan poca consideracion, que ven impasibles la trabajosa existencia que llevan los pobres, considerándolos como venidos al mundo tan solo para trabajar, cuando son jóvenes y robustos, y vivir de limosna, si la consiguen, cuando anquilada su existencia por el trabajo han de rendirse ante la imposibilidad de servir, como máquina mohera, desgastada y desvenjada.

¿Qué importa á algunos fabricantes de Cataluña el bien general? Que se eleven los precios de toda produccion para el consumo; que se impongan grandes derechos sobre todos los artículos; que se aumenten las tarifas de los ferro-carriles; que se establezcan tributos y más tributos, que siempre viene á ser el pobre quien al fin y á la prostra los paga, ¿qué les importa? Proteccionistas se llaman ellos y no lo desmenten en sus actos, pues realmente son acérrimos protectores tan solo de sus haciendas. Nunca se les ocurrió llamarse protectores del bien público ó del bien general de los españoles, y se comprende, porque este sentimiento no lo sienten.

Bajo su sistema protector de los productos nacionales procuran la elevacion de los derechos arancelarios, sin cuidarse de que España cuenta la mayoria de su poblacion entre los agricultores que se hallan ya acosados por la miseria á causa de la depresion de sus productos, que no son admitidos en los mercados extranjeros como consecuencia de la casi prohibicion de entrada aquí de sus artefactos.

¿Qué les importa á ellos todo esto? ¿Qué les importa tener que aumentar el presupuesto de sus viajes por el gran daño en los cambios? ¿Qué les importa el aumento de tarifas de los ferro-carriles? ¿Qué les importa otra multitud de aumentos que hacen un poquito más cara su vida?

¿Con el sistema de proteccion, como ellos lo entienden, ven aumentarse rápidamente sus capitales, y si no digan el hermoso cuanto grandioso erario de Barcelona, y el no menos relativamente de Bilbao Véase de dónde salieron los cuantiosos capitales que representan los suntuosos edificios, palacios ó casas de vecindad, que pueban tantísimas calles!

No nos ciega en esto la envidia, que nos regocijamos de presenciar el engrandecimiento y mejora de todas las poblaciones; pero si desearíamos que esos fabricantes se inspiraran en un sentimiento más favorable al bien comun, aunque no fueran del todo tan pingües los rendimientos de sus capitales.

Se objeta en favor de su doctrina, que son varias las industrias que han sucumbido por efecto de las reformas arancelarias, dicen ellos; pero no cuidan de nombrar las muchísimas que nuevamente se han creado, ni mentar el progresivo desarrollo de otras.

Dada, pues, su intransigencia cuando en poco ó mucho ven amenazados sus particulares intereses por reformas arancelarias, se comprende que ahora se subleven ante los proyectados tratados con Italia, Inglaterra y Alemania; pues ya se habían acostumbrado al monopolio de las industrias manufactureras en estos últimos años, que no comprenden, en su codicia, que haya quien pueda preocuparse en procurar ventajas al consumidor, que es quien constituye la poblacion nacional.

Y es que monopolizadores en todos los ramos del trabajo, han llegado casi á monopolizar la opinion pública, validos de su poder por el poder de las riquezas que acumulan.—Starp.

Barcelona 5 de Diciembre de 1893.

Cartuchos Remington

Dicen de Tarifa á *El Liberal* que han salido del parque de aquella poblacion cien mil cartuchos Remington y que ayer sacaron trescientos mil más para el ejército.

A Melilla.

Anoche salió de Málaga para Melilla el vapor *Cámara*, conduciendo correo y víveres.

A bordo de dicho buque van los guardias civiles del 14.º tercio, destinados á la escolta del general en jefe; jefes y oficiales de Administracion Militar; los coronales de caballería é ingenieros Mac-Croon y Roldán; los capitanes de Estado Mayor Bertran de Lis y Lopez García y un oficial de Telégrafos destinado al cuartel general.

También se han embarcado en la fragata *Gerona*, que se halla fondeada en Cádiz, dos jefes del ejército, siete oficiales y 53 soldados pertenecientes á varios de los regimientos que están en Melilla.

La *Gerona* zarpó anoche de Cádiz con rumbo á Melilla.

El crimen de Lillo.

Inspeccion ocular.

Suspendido el juicio para las prácticas de la diligencia de inspeccion ocular, se presentaron ayer en Lillo el magistrado delegado del tribunal Sr. Hesse, fiscal señor Pozzi, relator Sr. San Juan, acusador privado Sr. Gallez, y el abogado defensor Sr. Martínez Bringas.

Inmediatamente se constituyeron en la casa del crimen.

El fiscal tomó datos y medidas del lugar del suceso.

En la puerta de la casa había muchísimo público.

Nemesio Fernandez Cuesta.

Ayer fué conducido á la última morada el cadáver de D. Nemesio Fernandez Cuesta. En el fúnebre cortejo figuraban los señores Cánovas del Castillo, Cos-Gayon, conde de Casa-Sedano, vizconde de los Asilos, y el Sr. D. José Sagasta en representacion del presidente del Consejo.

Descansó en paz el ilustre veterano de la prensa española, y reciba su familia nuestro sentido pésame.

El duque de Tamames.

El duque Tamames, con su secretario, Sr. Jover, y el ayudante del general, Juanito O'Donnell, dormirán esta noche en la tienda de campaña del cuartel general, como soldados, á pesar de la humedad del piso, que es tan grande, que no se puede andar ni por la carretera del Polígono.

Dice La Correspondencia.

«El duque de Tamames no se ha limitado á marchar á Melilla para seguir de cerca la suerte de nuestras banderas, sino que mientras estemos en pie de guerra dará, para contribuir á las cargas del Estado, lo que gasta en vivir en Madrid, y que se calcula en 500 duros mensuales.

Los 500 duros correspondientes al pasado mes de Noviembre han sido ya entregados en el ministerio de la Guerra.»

Teatro Español.

Blancos y Negros.—Drama en tres actos y en prosa, adaptado á la escena española por D. Félix G. Llana y D. José Francos Rodriguez.

Esta obra, basada en *La Haine*, de Sardou, obtuvo anoche muchos y merecidos aplausos. Sus autores han condensado los cinco actos en tres, y variado la lucha entre gibelinos y gibelinos por la de absolutistas y liberales. La accion se desarrolla en un pueblo de Cataluña, donde habita una familia de noble linaje, los Torroella, compuesta de tres hermanos, dos varones y una joven, siendo el mayor uno de los principales jefes del absolutismo.

La joven se halla enamorada de un herrero, Gaspar Simon, al cual desprecia, sin embargo, por la diferencia de clases.

Este, exasperado por el asesinato de su padre, cometido por los absolutistas, los Blancos, jura vengarse, y se pone al frente de unos cuantos *negros*, los cuales asaltan el pueblo, queman la casa de los Torroella, y ultrajan á de ellos á la joven. Averigua después ésta que quien la ofendió fué Gaspar, y jura vengarse, siendo alentada por su nodriza, á quien los liberales le han matado á Popet, su hijo.

Poco después la Torroella cumple su propósito, y cuando Gaspar le pide el perdón humildemente por el ultraje en ella cometido, le asesta terrible golpe con un puñal, hirándole de muerte. La vista de la sangre derramada por su propia mano, estingue súbitamente su odio, y ya al finalizar el acto se advina que aquellos sentimientos de venganza ceden paso al amor; variaciones rápidas permitidas á todos los personajes de teatro.

En el acto tercero, Gaspar, ya convaleciente, aparece en casa de Catalina Torroella, la cual le oculta á las iras de los absolutistas, aprovechando la ausencia de su hermano.

Se inicia el conflicto final cuando aquel, derrotado por las tropas liberales, entra furtivo en su casa y descubre por revelaciones de la rencorosa nodriza la traicion de su hermana.

Gaspar se presenta, rétala su adversario

á la lucha, y negándose el guerrillero á defenderse, es muerto por Torroella.

A los pocos instantes los negros, que invaden la casa, fusilan al matador, y cae el telon y termina la obra.

Como se vé, el argumento no puede tener mejores condiciones para que los autores pudieran lucirse, como lo han conseguido. Las escenas están escritas con gran sencillez y pureza de estilo.

Los autores fueron llamados á escena entre grandes aplausos al terminar el segundo acto, y al final del tercero tuvieron que presentarse cinco ó seis veces.

En la ejecucion se distinguieron los señores Mata y Bueno y las señoras Rodríguez y Argüelles.

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA.

(DE LA AGENCIA FABRA).

Ofrecimiento de mediacion.

Lima 7.—Los ministros de Alemania é Inglaterra y el Nuncio de Su Santidad en esta capital, han ofrecido su mediacion para resolver las diferencias existentes entre el Perú y el Ecuador.

Discurso de un presidente.

Paris 7 (5 10 tarde).—El Sr. Dupuy, al tomar posesion de la presidencia de la Cámara, manifestó que su mayor empeño consistiría en asegurar á todos los representantes de la nacion, cualesquiera que sean sus opiniones, la completa libertad de la tribuna, expresando á la vez su conviccion de que la Cámara de los Diputados justificará por completo las esperanzas que en ella tiene el país.—Fabra.

Disolucion de Cortes.

Lisboa 7 (8 27 p).—El consejo de Estado presidido por S. M. acordó por mayoría de votos, la disolucion de las Cortes. El rey firmó después el correspondiente decreto. Las nuevas elecciones tendrán lugar el día 14 de Enero.

Neutralidad.

Londres 7.—En la Cámara de los Comunes anunció Mr. Grey que era un hecho la firma del arreglo con Francia para la neutralidad del Alto Mekong, si bien lo que todavía no estaba convenido era el país que había de ejercer el protectorado.

Lo del Brasil.

Buenos Aires 7.—Es probable se prorogue por dos meses el estado de sitio. El Congreso autorizó la ratificacion del convenio de extradiccion con la Gran Bretaña.

Rio Janeiro 7.—Mejora la situacion comercial y renace la confianza.—Fabra.

La «Gaceta»

La de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Artilleria de la Armada.

El decreto de Marina que ayer firmó su majestad, y ya conocen nuestros lectores.

Suplemento de crédito.

Real decreto de Hacienda concediendo un suplemento de crédito de 3 000 pesetas al capítulo 3.º «Cuerpo diplomático y consular,» art. 1.º «Personal del cuerpo diplomático» del presupuesto de los departamentos ministeriales, seccion segunda «ministerio de Estado» del corriente año económico.

Resolucion de una contienda.

Real orden de la Presidencia, resolutoria de una contienda promovida entre los ministerios de Ultramar y de la Guerra, referente á la concesion de derechos pasivos á los militares residentes en la Península.

Méritos extraordinarios.

Real orden de Gracia y Justicia, declarando haber contraído mérito extraordinario los registradores de la propiedad de Sueca, Manacor y Cangas de Onís, que desempeñan D. Rafael Conde y Mata, don Julio Romero Gusen y D. Ulpiano Martínez Corbala.

Concierto con los fabricantes de pólvora.

SERVICIOS

DE LA

COMPañIA TRAS ATLANTICA DE BARCELONA

Áreas de las Antillas, New-York y Veracruz

Salidas en Puerto-Rico, y Progreso y combinacion a puertos americanos del Atlantico y puertos N. y S. del Pacifico

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes:

El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21, y haciendo antes la del Havre el 15.—El 30 de Cádiz, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extension a los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York son los dias 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos dias.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.

El 20, directo para Coruña, Santander y Havre, y combinacion para los puertos españoles del Atlantico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantea y Burdeos.—El 30, para Puerto-Rico, Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor CATALUÑA, saldrá de Cádiz el 10 del corriente

LINEA DE FILIPINAS

Salidas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio a Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones a Karacbee y Buhire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (Costa Oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Yokoama.

Salidas, cada onatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, á partir del 6 de Enero de 1893.—De Manila saldrán cada cuatro Jueves, á partir del 26 de Enero de 1893.

El vapor S. NIGNACI, saldrá de Barcelona el 8 de Diciembre.

LINEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

LINEA DE BUENOS-AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

LINEA DE MARRUECOS.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

SERVICIO DE TANGER

El vapor Joaquín del Piñal, sale de Cádiz para Tanger, Algeiras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía provee á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y cancelará á los señores de los mismos designa, las mercancías y notas de precios que con este objeto se le entregan.

Esta Compañía admite carga, y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en Madrid, Agencia de la Compañía, Puerta del Sol, 13

ACABA DE PUBLICARSE

LEYES CIVILES DE ESPAÑA

POE

D. Leon Medina y D. Manuel Marañon

ABOGADOS DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID

Novísima edición refundida, corregida y considerablemente aumentada, con todas las disposiciones publicadas hasta el día y la jurisprudencia del Tribunal Supremo

Un volumen en 8.º menor de 1 480 páginas. Contiene el texto del Código Civil y de Comercio, Ley Hipotecaria y su Reglamento, la de Enjuiciamiento civil, la de Organización de Tribunales y adicional de 1882, Aranceles judiciales y notariales, ley de aguas, minas, timbre, etc y cuantas disposiciones se hallan vigentes en materia civil y mercantil, con un índice alfabético completísimo. Precio: 10 pesetas en Madrid y 11 en provincias.

De los mismos autores: *Leyes Penales de España*.—Contiene TODA la legislación penal vigente, tanto ordinaria como especial, 8 pesetas en Madrid y 9 en provincias.

Se venden estas obras en las principales librerías y en la Administración de este periódico.

CARIDAD

La solicita un padre de familia con cinco hijos que de favor habitan, por no tener para tomar una bohardilla, calle Fernandez de los Rios (junto Gloria Quevedo), número 6, cuarto 3.º interior, centro EVG.

Modista. Vestidos desde 10 ptas. Especialidad abrigos y capas.—Plaza Santo Domingo, 9, ent.º d.º

Dolor de muelas. Le cura sin operacion CALVO, DENTISTA. Caballero de Gracia, 30, pral.

AVISO

Ignorándose el paradero de don José Dominguez su señora madre doña Josefa Mertas, que vivían á primeros de Julio del corriente año de 1893 en la calle Mayor, número 117 antiguo, hoy 85 moderno, se le avisa para que se personen en el escritorio para que suscriben, calle del Desagüero, núm. 12, 2.º derecha, para un asunto que á los tres interesa.

Sin Copiea ni Mercario

Curacion de las Enfermedades de la

CUBEBINA LECHAU

Con su precio medicinal se curan con seguridad, y sin necesidad de dietas, las afecciones seguras y fáciles de curar, tales como: Gonorrea, Sífilis, etc. etc. etc.

Se vende en todas las Farmacias y Droguerías de España y América.

Madrid, 1893.

COLOCANDO

Se busca para el Estado el cobrador de impuestos de Madrid, se curan rápidamente las intermitentes, epidemias, beriberi y cuarentenas. Cura sencilla, la fiebre amarilla, siguiendo las instrucciones del prospecto y es necesario á cuantas personas se trasladan á América y Oceanía. Remedio seguro. Véndese á 2 pesetas en todas las principales farmacias y droguerías.—Depositos en: Madrid, Compañía Ibero-Americana, Preciosos, 52, y Salamanca, farmacia del Dr. Heredia, Rúa, 45, que remite también á correo vuelto un solo Escudo, enviando su importe y el fraguero para recibirlo certificado.

Oficiala de modista.—Desear á las casas como costurera, bien para hacer ó arreglar vestidos ó coser ropa blanca. Darán razon: Galería de Robles, 8, pral.

Boletín del Instituto Audet, Alcalá, 72, Madrid

CURA DE LA IMPOTENCIA

Solo los medicamentos del Instituto Audet han merecido premios de corporaciones científicas.

Academias médicas han certificado su bondad y eficacia. Ultimamente han alcanzado veredicto de honor en la Exposición de Higiene de Ginebra.

Son absolutamente inofensivos; dan buenos resultados; no solo no perjudican la salud, sino que la afirman y la prolongan, por cuanto son tónicos poderosos del organismo en general, con acción electiva sobre el aparato de la generacion.

La impotencia es una enfermedad grave que debe curarse, pero solamente con los remedios del Instituto Audet, que son los que ofrecen garantías.

La curacion de esta enfermedad ha sido y aun está confiada hoy á charlatanes sin ciencia ni conciencia. Apartarse de esos atros de claudestinidad médica! Por eso, por los errores de los enfermos en la eleccion de médico, se ha divulgado la inhumana creencia de que los tratamientos encomendados á curar la impotencia eran perjudiciales á la salud; creencia y preocupacion que importa mucho desarraigar para bien de la humanidad. La impotencia es una enfermedad como otre cualquiera; no ha sido desheredada por la naturaleza ni por la ciencia, y el hombre no viene condenado por ninguna ley divina ni humana á no recobrar la funcion sexual una vez perdida. Esta funcion se restablece á beneficio de los tratamientos del Instituto Audet, en una proporcion de un 92 por 100.

El Fluido Vital, Gotas Vitales, Glóbulos Vitales y Perlas del Serrallo (5, 6, 25 y 40 ptas.) constituyen la serie de tónicos vigorosos para curar con certeza la impotencia, pérdidas en sueños ó vigilia, y todo desarreglo genital por abusos ó vejez. Deben usarse en gradacion ascendente, ya que representan diversos grados de energia curativa.

Aé, aquel que no haya obtenido la curacion con el Fluido, deberá usar las Gotas; seguidamente los Glóbulos, si no ha recobrado la salud con los dos primeros medicamentos; y, por último, las Perlas del Serrallo; debiendo, no obstante, consentirse toda dificultad al Instituto Audet, quien, con la reserva, prudencia y seriedad que tiene acreditadas, contestará á las consultas que se le formulen. Hemos de prevenir al público contra los pliegos de nuestros remedios que circulan por ahí, y que se anuncian con gran desseo, por cuanto carecen de virtualidad y de razon científica, en tanto que los que nosotros ofrecemos reúnen todas las garantías apetecibles.—Folleto y noticias gratis.—Se hallan de venta en las principales ooticas de España.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Ofrece á los anunciantes é industriales una combinacion de publicidad por abono en condiciones de precio verdaderamente excepcionales.

ALCALÁ, 6 Y 8.—MADRID

BICARBONATO DE SOSA

Químicamente PURO

Reemplaza con ventaja á los llamados específicos, usados en todas las enfermedades del estómago, que es lo que contienen, enmascarado para cobrarlo bien. Caja, 2 y 4 rs. Depósito central: Farmacia de Torres Muñoz, San Marcos, 11, esquina á San Bartolomé.—Venta en las principales farmacias.

EL CORREO

SE HALLA DE VENTA Á 10 CÉNTIMOS EJEMPLAR

EN PARÍS

Kioskos 50 y 46 Boulevard Montmartre. Kioskos 34 y 28 Boulevard des Italiens. Kioskos 16, 131 y 213 Boulevard des Capucines.

EN BIARRITZ

Librairie de Mr. Benguet.

EN BORDEAUX

Librairie de Mr. Danch, place de la Comedia.

EN BAYONNE

Librairie de Mme. Aubin.

EN LONDRES

Librairie, 39, old, Compton Street, Soho. Id., 18, Wardour Street, W.

LA REFORMADORA DEL CARMELO

HISTORIA

DE

SANTA TERESA DE JESUS

POR

DOÑA ISABEL CHEIX Y MARTINEZ

con un prólogo del

ILMO. SEÑOR DON JOSÉ FERNANDEZ MONTAÑA,

PRESBITERO

Auditor del Supremo Tribunal de la Rota

Se vende á 8 pesetas el ejemplar encuadernado de lujo en tela de color con una plancha alegórica de oro, y á 6 pesetas en rústica en la Sociedad editorial de San Francisco de Sales, Bolsa, 10, principal, Madrid, y en las principales librerías de España.

LOS MEJORES GUANTES

que se venden en Madrid, son los que fabrica el conocido guantero Fernando Uriarte.—Colores ideales.—Especialidad de la casa: el guante negro.

3, ESPARTEROS, 3, ENTRESUELO

ULTIMA PUBLICACION

DE

EL COSMOS EDITORIAL

ODIO Y AMOR

por Charles Merouvel,

VERSION CASTELLANA DE "EL COSMOS EDITORIAL"

Esta obra forma dos volúmenes de la conocida biblioteca de novelas que con tanto éxito viene publicando la citada empresa y se halla de venta en la casa editorial, Cardenal Cisneros, 63 y 65, Madrid, teléfono 2 267, y en las principales librerías al precio de 5 pesetas en rústica y 6 pesetas encuadernada en tela, con una bonita plancha de estilo del Renacimiento.

ANUNCIANTES

Los Tirolenses

Se encarga de la insercion de los Anuncios, Reclamos, Noticias y Comunicados en todos los periódicos de la capital y provincias con una gran ventaja para nuestros señores.

Éidense tarifas, que se remiten á vuelta de correo.

Se cobra por meses, presentando los comprobantes.

Barrionuevo, 7 y 9, entr.º Madrid

Sociedad de Teléfonos de Madrid

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

Tarifas de precios de suscripcion al año

	PRECIO
Por una suscripcion particular.....	300
Por una suscripcion para fines urbanos y para todos los teléfonos de la ciudad.....	600
Por una suscripcion de uso público.....	1.000
Por un aparato supletorio para comunicacion con el teléfono principal y con la Central.....	75
Por un idem para comunicacion solo con el aparato principal.....	71
Por un idem para comunicacion solo con la Central y un conmutador.....	54
Por un indicador de cuatro direcciones.....	530
Por cada otra direccion.....	70
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Por cada otra direccion.....	2
Por un timbre.....	10

SOMBREROS, VESTIDOS,

batas, chaquetas, etc. para señora.—Perfeccion y economia.—Por mejora de local, se ha trasladado Nicolas Yagües, Galería de Robles, 8, principal

Dhrs. 8) FOLLETO DE "EL CORREO" (N. 219)

LAS

HAZANAS DE ROCAMBOLE

III

EL DISQUITO DE BACCARAT.

POE

PONSON DU FERRAIL.

go; voy á conducirte á un sitio donde nuestra felicidad será inmensa. Y el caballero, cual si obedeciese á una fuerza irresistible, se levantó y signó al fantasma, ante el cual se abrían las paredes dejándole libre el pase.

—Sin duda era un sueño—dijo Rocambole.

—No. Impulsado por una fuerza misteriosa, el caballero fué en pos del fantasma, que bajó á la llanura, atravesó un torrente, entró en un valle y llegó al sitio donde el caballero Felon asediaba á su infeliz esclavo. Allí se detuvo, y extendiendo un brazo, se oyó un ruido espantoso: la tierra tembló, y abriéndose un profundo abismo á los pies del caballero Felon, cayó éste en él, y una especie de blanca nube se remonó por los aires: era el fantasma, que llevaba al cielo el alma de su esposo.

—Esa leyenda—dijo Rocambole—es muy interesante; pero no creo en ella.

—Yo tampoco; pero así en el abismo.

—¿Existió?

—¡Ya lo creo!... Su boca está cubierta de zarzas y de malezas. Puedes arrojar dentro una piedra, seguro de que no la oírás llegar al fondo.

—¿Do veras?

—Y la boca es tan grande, que puede tragarse á un caballo con su jinete.

El discípulo de sir Williams se estremió.

—¿Y está muy distante?

—No, antes de media hora llegaremos al precipicio; pero desgraciadamente no podrás verlo, porque ya se ha ocultado la luna.

—Lo siento—dijo Rocambole, espoleando su caballo.

Como la senda era muy estrecha, Zampa había tomado de la delantera, guardando profundo silencio. Rocambole llevaba de vez en cuando la mano derecha á las pistolas, y acariciaba la pulida culata de las pistolas.

Ambos ginetes siguieron marchando al trote por espacio de media hora, y llegaron al centro del valle donde se encontraba el abismo anunciado por el portugués. La luna había desaparecido, la noche era tenebrosa; y apenas se divisaba entre las sombras la blanca cinta del camino. Zampa se detuvo de pronto, y volviéndose hacia Rocambole, le dijo:

—Mira; ¿ves un agujero, allí..... hacia la izquierda?

Rocambole miró en la direccion indicada, y dijo:

—Está muy oscuro, y nada veo.

—Espera: ahora verás.

Zampa echó pié á tierra, cogió una gruesa piedra y la arrojó á un monton de malezas.

Rocambole oyó el ruido que hacia la piedra al atravesar las zarzas, y nada más; no percibió el que debía producir al caer en el fondo.

—¡Holá!—dijo hándose;—muy profunda es la sima.

Zampa se inclinó, cogió otra piedra más gruesa que la anterior, y sin soltar del brazo la brida del caballo, se adelantó hasta el borde del precipicio.

—Mira un pedazo de azúcar que pesa sus diez libras—dijo;—y sin embargo, no oírás el ruido.

Y levantando la piedra con ambas manos, la balanceó sobre su cabeza. Entonces Rocambole, que á pesar de la oscuridad distinguía perfectamente la silueta del portugués, tomó una pistola, la smartilló, apuntó é hizo fuego.

Zampa lanzó un grito terrible, y la piedra se le escapó de las manos.

Rocambole le vió vacilar durante un segundo sobre el borde del precipicio; luego oyó otro grito, y Zampa, mortalmente herido sin duda, desapareció, sepultándose en el abismo.

Al amanecer, el marqués Federico Alberto Honorato de Chaméry, único ya de este nombre, llegó á una idea que, á ser ciertas las noticias dadas por Zampa, debía de estar muy cerca de Sallanderra. Para informarse, dirigió la palabra en castellano á un joven que encontró en medio del camino, diciéndole:

—¡Machacho! ¿qué pueblo es ese?

—¡Corta, señor!

—¡Corta!... ¿No hay aquí oficina de correos?

—Sí, señor.

—¡Corta!—dijo Rocambole sencillamente;—en este pueblo se cometió un crimen.....

—Sí, señor; hace algun tiempo que asonaron al encargado de esta estafeta, el señor Murillo.

—¿Y se sabe quién cometió ese delito?

—¡Quién no, señor; nunca se ha sabido. Dicea que quizás sería un viajero que pasó por aquí aquella misma noche y que viajaba en silla de posta.

Rocambole dió al machacho una moneda de cinco francos, y siguió su camino, después de haber recibido las señas de la posada. Llegó á la puerta de ésta, echó pié á tierra y pidió el desayuno, terminado el cual se acostó, y durmió tranquilamente hasta las cinco de la tarde, y poco antes

de ponerse el sol volvió á montar á caballo, tomando con su guía el camino de Sallanderra.

Serian las nueve de la noche cuando el discípulo de sir Williams entraba en el valle que dominaba el antiquísimo castillo de su novia, y siguiendo las instrucciones de ésta, fué á llamar á la puerta del pabellon del guarda bosque.

Aquella puerta se abrió y apreció en su dintel un anciano de largos y blancos cabellos, el cual le saludó profundamente.

—Nunca he visto á V. S.,—dijo;—pero sé quién es.

—¡Sí!—dijo Rocambole sonriendo.

—V. S. llega con motivo del matrimonio, y es el señor marqués de.....

—¡Silencio!

—Si V. S. quiere tomarse la molestia de entrar,—dijo el anciano,—le conduciré al aposento que le ha sido destinado.

Y Rocambole, que se había apeado, penetró en el pabellon siguiendo al guarda-bosque, pensando en que la noche siguiente dormiría en el castillo de Sallanderra, la cual debía ser infinitamente más agradable.

Habían preparado la cena, y el marqués vió brillar sobre la mesa algunas botellas de vino que indudablemente procedían del castillo y habian sido traídas expresamente para él.

—El pobre Zampa—murmuró sentándose á la mesa—solo bebía vino seco, y es todo seguro de que desde el fondo del infierno envidia mi suerte.

XXIX.

Rocambole cenó con excelente apetito, bebió sendos tragos de todos los vinos, y tan fuertes eran, que á pesar de ser él un rudo berrero, sintió la cabeza pesada y se levantó de la mesa vacilando.

El guarda acudió, le presentó el brazo y le dijo:

—Apóyese en mí V. S., y tendré el honor de conducirle á su alcoba.

El guarda le condujo al primer piso, y le hizo entrar en una bonita habitacion convertida en alcoba. El lujo de los muebles, y el gusto que había presidido á su colocación, sorprendieron agradablemente á Rocambole, y con ayuda del anciano se desnudó y acostó, quedándose algunos minutos después profundamente dormido.

Durante la noche el discípulo de sir Williams tuvo un sueño en que se vió grande de España, embajador, duque de Sallanderra, poseedor de muchos millones de renta, y deslumbrando al Brasil con su persona y su dicha.

Por desgracia, vino á turbar tan plácido sueño el anciano guarda-bosque, despertándole á las ocho de la mañana, para decirle que la boda se celebraba á las nueve.

Rocambole saltó fuera de la cama, y el guarda le dijo:

—El señor marqués me permitirá darle algunos pormenores respecto al ceremonial.

Rocambole miró al guarda como si no comprendiese sus palabras. Este continuó:

—En España, siempre que se trata de grandes personajes, como V. S. y mi señor.....

—¡Oh! ya lo sé—dijo Rocambole—son cosas de mi tío el arzobispo.

El guarda se sonrió y dijo:

—Precisamente. La ceremonia se hará como se verificaba durante la Edad Media.

—¡Óspital! ¡si tendré que ponerme una armadura!

—No; pero asistirán los frailes á la misa nupcial, y se apodetarán de V. S., quedando á merced de ellos hasta que se termine la ceremonia.

—¿Y no hay más?